

---

**GAZETA DE LA REGENCIA****DE ESPAÑA É INDIAS****DEL MARTES 2 DE OCTUBRE DE 1810.**

---

**GRAN-BRETAÑA.**

*Londres 30 de agosto.* En Holanda se estan haciendo extraordinarios y costosísimos preparativos para recibir á Napoleon. Se han echado abaxo diferentes casas para dar mejor vista al palacio de Amsterdam que le ha de servir de habitacion. En otras, pertenecientes á personas de la primera gerarquía, se han puesto papeles con este letrero: *los inquilinos tienen que mudarse para dexar alojamiento á la comitiva del emperador.*

El 13 del corriente con motivo de ser el cumpleaños de Napoleon, los desdichados holandeses se han visto precisados á sufrir nuevas humillaciones, y á dar solemne y pomposamente gracias por la pérdida de su independendencia. El almirante Verhuel, presidente de una diputacion, dirigió con este objeto una arenga á Napoleon sentado en su trono. El tirano les respondió largamente, y les hizo saber *que habia juzgado necesario poner fin á la incertidumbre de su futura suerte; añadiendo que vendrá dia en que los holandeses llevarán sus águilas hasta los mares tan célebres por las hazañas de sus antepasados; y concluyó denunciando furiosamente el tiránico é irracional sistema del gobierno inglés, y apelando á los holandeses para que le ayuden á la reconquista de los derechos de los mares.*

El 30 de julio se abrió en Orebro la dieta de Suecia. El rey de Dinamarca se ha declarado candidato á la sucesion del trono, y sus partidarios insinuan que está apoyado por la Francia. Por otra parte, los elogios desmedidos del general frances Bernárdotte, príncipe de Pontecorbo, y cuñado de José Bonaparte, que sin ocasion ni antecedentes se han in-

sertado en los periódicos de Orebro y Estokolmo de los mismos dias, exáltando sus prendas y talentos, no solo militares sino tambien políticos, han apoyado la voz de que es tambien otro de los pretendientes, cosa que no puede ser sin conocimiento ni aprobacion del gobierno frances. Al mismo tiempo el depuesto rey Gustavo Adolfo, que conserva en Suecia muchos apasionados, suyos y de su familia, salió á mediados de julio con el nombre de conde de Góttorp de Suiza, donde vivia retirado, se avistó el 23 con el rey de Baviera en Schaffousa, llegó el 31 á Leipzick, el 3 de agosto á Berlin, y de allí partió, segun unos á Suiza, segun otros á Dresde, y segun otros á las costas del Báltico. Este viage inesperado en época tan marcada, el conocimiento y permiso que necesariamente supone de Napoleon, y algunas cartas de Paris que dicen que quizá será restablecido Gustavo, han dado ocasion á nuevas conjeturas sobre la materia. Es difícil adivinar en medio de datos tan opuestos el verdadero plan de Napoleon y el blanco de su tortuosa política. — Las cartas de Gotemburgo del 13 aseguran que el príncipe de Oldemburgo, de quien se habia hablado anteriormente, no se presenta en la lista de los candidatos: que ni el rey de Dinamarca, ni Bernardotte tienen partido: que no se piensa en el rey Gustavo; y que la eleccion recaerá probablemente en el príncipe de Augustemburgo, hermano del difunto príncipe heredero.

## ESPAÑA.

*Castropol 1.º de setiembre.* D. Juan Diaz Porlier desembarcó con las tropas de su mando en la ensenada de Cuevas el 3 de agosto á las siete de la tarde, á pesar de que los franceses habian reforzado los puntos de Llanes y Rivadesella, y que de lo interior de Asturias habian baxado 1500 mas á Villamayor del Infiesto. El dia 7 llegó á Potes, y situó desde luego 200 caballos desde Liébana á Reinosa; y en las inmediaciones de Laredo y en el valle de Toranzo puso 30 caballos y 300 infantes. Estas tropas atacaron á la guarnicion de Laredo, mataron 100 enemigos, hicieron 26 prisioneros y cogieron tres baliijas en varias escaramuzas entre Laredo y Bilbao y en el valle de Ruesga. Desde Valmaseda á Bilbao habia apostados 150 caballos y algunos infantes, á los que se reunieron las partidas de aquella comarca: y juntos todos aco-

metieron á los 2000 hombres que sacó de Bilbao el general Avril, que tuvo que retirarse, abandonando sus equipages y caja militar, y entró en aquella villa con bastante pérdida de gente.

Despues de estos sucesos pasó Porlier á Asturias para obrar de acuerdo con los brigadieres Bárcena y Castañon y con el coronel Escandon, y destruir los enemigos que infestan el principado. En Linares de Cornellana fueron atacados el 15 de agosto por el brigadier Bárcena 600 franceses, de los que murieron 250 con 18 oficiales: los nuestros perdieron unos 100 hombres, entre ellos 7 oficiales, los 4 del regimiento de Salas. El mismo brigadier Bárcena tuvo dos acciones el 22 y 27 del mismo mes no menos gloriosas que la del 15, en las cuales perdió el enemigo 160 hombres, y fué desalojado del punto de Peñafior.

Escandon protegió á mediados de agosto el desembarco de municiones que conducian tres buques á vista de los enemigos que estaban en Lastres, Colunga, Berves y Rivadesella, y al mismo tiempo tenia encerrados á 800 franceses en Cangas de Onis, reducidos á comer calabazas y otras verduras de las huertas del pueblo. Anteriormente habia tenido el dia 6 una accion en la carretera de Ponga á Nieva y Cangas de Onis, donde con quatro compañías atacó á 1500 franceses, les mató 114, hirió 160, hizo 3 prisioneros y cogió 12 caballos, mochilas, &c. y el 7 tuvo otro choque con igual éxito.

El 28 de agosto se hallaba reunida la mayor parte de las tropas francesas en Oviedo, y las nuestras los atacaron el mismo dia por quatro puntos á media legua de aquella ciudad; pero tuvieron que retirarse hasta ocasion mas oportuna.

El enemigo está situado en Gijon, Aviles, Peñafior, Oviedo y Olloniego. El brigadier Bárcena ocupa la carretera de Castilla: Porlier á Langreo: Castañon y Escandon desde el Infiesto á Villaviciosa: 3000 hombres del alarma guarnecen la posicion del rio Pravia. — Se asegura que á estas horas habrá atacado Porlier á Oviedo.

*Del 6.* Escriben de Linares con fecha del 4, que el dia anterior habia sido atacado el enemigo; que este tuvo muchos muertos y mayor número de heridos, de que cargó 14 carros; que por nuestra parte solo hubo 7 heridos y un muerto. Añaden: "Acabamos de saber que Porlier entró en Oviedo, que hizo prisionera la guarnicion, y voló el almacen de pólvora."

*Canales de Medinaceli 6 de setiembre.* Noticioso el coro-

nel D. Juan Martin de que los franceses de Sigüenza habian salido hácia Medinaceli con el designio de robar y asolar los pueblos comarcanos, marchó en su busca el 19 de agosto: pero al llegar á Algora, supo que ya estaban de vuelta en Sigüenza con el botin, y que al dia siguiente salian 800 infantes para Guadalaxara con dos compañías de caballería, una de ellas mandada por el desertor Mesa. Con esta noticia se situó en Mirabueno, por donde habian de pasar, y apostó la infantería en las alturas que dominan la calzada. La caballería tuvo órden de baxar á Mandayona y embestir por retaguardia luego que rompiese el fuego la infantería.

Presentóse con efecto el enemigo, y habiendo advertido alguna señal de emboscada, resolvió retroceder por el mismo camino por donde habia venido. A vista de ello, mandó romper el fuego nuestro comandante: la caballería saliendo de Mandayona, acobardó con su vista á los ginetes enemigos que se pusieron en fuga; pero perseguidos y acosados hubieron de rendirse prisioneros, á excepcion de dos que fueron muertos por no querer entregarse, y del capitan Mesa, á quien valió para escapar la ligereza de su caballo.

Mientras esto pasaba con la caballería, la infantería francesa, atacada de firme por la nuestra, no tuvo otro recurso que dividirse en dos trozos y ocupar á derecha é izquierda del camino real dos cerros bastante ventajosos. Pero á pesar de ello fué desalojada por los nuestros, y formándose en columna cerrada sostenida por una compañía en guerrilla, se retiró, aunque con mucho trabajo y pérdida, ostigada siempre por los nuestros hasta Sigüenza, donde entró desordenadamente.

Al llegar los nuestros á tiro de esta ciudad, rompió el enemigo el fuego de su artillería. Nuestros soldados léjos de intimidarse, pedian la señal de atacar la poblacion á viva fuerza: pero el comandante reprimió su excesivo ardor, y ordenó la retirada, que se verificó á Imon.

La pérdida del enemigo ha consistido en 120 muertos, entre ellos un capitan, infinitos heridos, 60 soldados de caballería prisioneros, y otros de infantería, cuyo número se ignoraba al comunicarse la noticia. Se cogieron á los franceses 55 caballos, que fueron los que quedaron vivos. — Nuestra pérdida parece increíble por lo corta. „*Pero tengo dadas infinitas pruebas, dice el Empecinado á la junta superior, de ingenuidad y verdad en los detalles de todas mis acciones.*

*Sin duda la Providencia divina hace la costa. Solo hemos tenido un hombre herido y un caballo muerto.*"

Posteriormente ha sido el ataque de Retortillo de 31 del pasado (1), en que por noticia segura se sabe que la pérdida del enemigo no baxó de 200 hombres á pesar de que el coronel Martin, que acostumbra siempre á decir ménos de lo que hace, la calculó en poco mas de 100. — De resultas de todos estos sucesos, experimentan los franceses una desercion extraordinaria: desde 1.º hasta 21 de agosto se nos habian pasado 38; el 22 del mismo vinieron 16; ántes de ayer 34, y ayer 5. La mayor parte son alemanes, holandeses, polacos &c. y aseguran que todos sus compatriotas estan en disposicion de desertarse.

*Manzanera 9 de setiembre.* En la salida que hizo el dia 3 del pasado la guarnicion de Tortosa, quedaron heridos los generales Laval y Klopicki. Del primero dicen que murió de resultas en Caspe, y del segundo que sigue enfermo en Zaragoza.

Los generales Suchet y Harispe se trasladaron el dia 20 de Cherta á Mora con 2000 infantes y 100 caballos, y el 21 se les reunió el general Habert con 7000 infantes. El mismo dia pasó Suchet en compañía de su muger á Lérida, donde dicen se avistó con Macdonald, y que despues siguió su viaje á Zaragoza. — Las cosas han mudado de aspecto; y aunque en Mora, Mequinenza y otros puntos de la ribera del Ebro tienen hechos muchos preparativos de sitio, entre ellos un puente portátil de barcas, compuesto de 18 pontones, no alcanzan estos medios para seguir la empresa de Tortosa, y Suchet ha expedido varias postas por la via de Jaca, pidiendo refuerzos.

*Madrid 13 de setiembre.* La noche del 7 al 8 llegó una avanzada de patriotas á tiro de fusil de la puerta de Segovia, sin que la guardia francesa que lo supo se atreviese á inquietarla.

El 9 hubo consejo de estado, á que fueron llamados varios comerciantes. El nuevo ministro interino de hacienda Angulo disertó sobre los apuros del erario, y el *deficit* que experimenta; y á consecuencia hizo la propuesta de que el comercio aprontase los 200000 rs. diarios que se necesitan para lo mas urgente, proponiendo por su parte arbitrios para indemnizarse. La

(1) En el número 72, página 712, se insertó la relacion de oficio acerca de esta refriega.

discusion fué larga. Los comerciantes representaron lo gravado que generalmente se halla este pueblo con las contribuciones ordinarias y extraordinarias, especialmente sobre los comestibles que se ofreció á los principios serian libres de derechos, la falta de cumplimiento de quanto se ha estipulado hasta el presente, y los daños y ruinas que han ocasionado á infinitos los últimos decretos sobre el papel-moneda. Angulo contestó culpando á Cabarrús, y por último parece que quedó encargado de proponer una contribucion, pero baxo el supuesto de que se han de admitir las cédulas en pago de derechos reales.

Un cuerpo de 300 infantes y 50 caballos habia salido el dia 8 á esperar un convoy que venia de Francia, y llegó con efecto ántes de ayer al mediodia. Trae zapatos, vestuario, lencería y dos millones en dinero: la escolta era de 500 hombres: 600 traia el convoy que vino el mismo dia por la tarde de Toledo con plomo y otros efectos.

El último correo que salió para Francia, fué interceptado y cogido con los 20 dragones que lo escoltaban por los patriotas. Igual suerte dicen que ha tenido junto á Burgos otro que venia.

Han echado la voz de que el general Blake, derrotado por Sebastiani, ha sido abandonado por sus tropas, y se ha visto precisado á embarcarse en Alicante; y añaden que Massena ha batido completamente á lord Wellington. Esto es lo que se dice; pero lo cierto es, que no han recibido buenas noticias de Sebastiani, y que esto los tiene con cuidado.

Se ha quitado al obispo auxiliar la inspeccion y cuidado de las monjas, á quienes se ha dado por director al abad de la Granja Amat.

Para dar mas luces y desahogo á la casa de Urquijo, que es la antigua de Baños en la plazuela del Angel, se ha mandado demoler el convento de Sta. Ana y una manzana entera de casas. José Bonaparte cuida menos de los negocios que de sus placeres, y dexa á sus ministros y cortesanos la mayor latitud de poder para que hagan quanto gusten. Sin embargo no estan contentos, porque empiezan á perder la esperanza que habian concebido de ganar el pleyto que llevan en el tribunal de Napoleon con los mariscales y gefes franceses de España.

Las últimas cartas de Francia hablan de la inquietud de Holanda y de Suiza, como de cosa seria y grave, que obliga á arrimar á aquellos paises fuerzas muy respetables.

## CORTES.

El dia 26 el general en jefe del ejército Don Manuel Lapeña, acompañado de los generales y gefes de los cuerpos, que se hallan en la Isla, se presentó en el salon de las Córtes, por las que fue recibido con la dignidad y decoro correspondiente, y dixo:

„Como primer soldado del ejército destinado á la defensa de la Isla, me presento con algunos de mis compañeros, y en nombre de todos, á felicitar á V. M. en su augusta y deseada reunion.—Estoy pronto, segun los decretos de V. M., á prestar el juramento; así por capitan general de Andalucía, como por general en jefe interino de este ejército, al momento que V. M. me lo mande.”—Contestó el señor presidente del modo mas honorífico, y el general en jefe continuó:

„Estoy pronto, y todos mis soldados, á derramar hasta la última gota de nuestra sangre por la religion, la patria y nuestro rey.”

Seguidamente prestó el juramento dicho general, y al siguiente dia dió á su ejército esta orden:

*Orden para el dia 27 de setiembre de 1810.*

„Soldados: Llegó el dia deseado para la nacion española: las Córtes generales se han reunido en esta Isla, y á nosotros ha tocado la dicha, gozando de su presencia, de sentir la mas viva emocion de respeto, confianza y alegría.—Me he presentado con los generales y gefes que residimos en este quarter general, en nombre de todo el ejército, á felicitar á S. M., seguro de que las tropas que tengo el honor de mandar, desean de todos modos manifestar su patriotismo y amor á nuestro Rey FERNANDO, cuyos derechos debemos defender, y defenderemos hasta derramar la última gota de nuestra sangre.—Renazca la esperanza de la salvacion de la patria, que seguramente conseguiremos, si á nuestros deseos unimos constante aplicacion para consolidar la mas exâcta instruccion y disciplina, con las quales es indudable la victoria; á la que procurará siempre conducirnos vuestro general—*Lapeña.*”

Los secretarios de las Córtes con fecha de 29 de setiembre han dirigido al primer secretario de estado y del despacho el acuerdo siguiente:

„En la sesion de las Córtes de este dia se ha acordado, que ningun diputado de ellas así de los que al pre-

sente las componen, como de los que en adelante hayan de completar su número, pueda, durante el tiempo de su ejercicio y un año despues, solicitar ni admitir por sí, ni solicitar para otra persona alguna pensión, gracia, merced, ni condecoración de la potestad executiva interinamente habilitada, ni de otro gobierno que en adelante se constituya, baxo de qualquiera denominación que sea; entendiéndose exceptuados de esta regla los empleos que por escala ó antigüedad se acostumbran á dar segun reglamentos, ordenanzas ó estatutos que rijan en los cuerpos militares, eclesiásticos y civiles; y asimismo aquellos casos en que un servicio notoriamente sobresaliente y extraordinario hecho en beneficio del rey y de la patria merezca, á juicio de las mismas Cortes, un premio tambien extraordinario. Las Cortes nos mandan comunicarlo á V. E. para que teniéndolo entendido el Consejo de Regencia, conste en la secretaría del cargo de V. E. para los efectos convenientes. — Dios guarde á V. E. muchos años. Real Isla de Leon 29 de setiembre de 1810. — *Evaristo Perez de Castro*, secretario. — *Manuel Luxán*, secretario. — Señor primer secretario de estado y del despacho."

*Continúa la lista de los donativos hechos por los individuos del apostadero de marina de Montevideo.*

*Oficiales de mar, de sueldo fijo y temporal.* Primer contramaestre, José Galera, 12. Primer guardian, Manuel Obbes, 12. Id. Juan Dominguez, 12. Id. Domingo del Prio, 12. Id. segundo, Ventura Romero, 12. Primer calafate, Juan Fernandez Diaz, 12. Segundo idem, Vitorio Vizoso, 13. Id. Luis Paz, 13. Id. Francisco Romero, 13. Primer carpintero, Manuel Pira, 12. Segundo id. Venancio Jauregui, 13. Id. Manuel Cañete, 13. Id. Luis Antonio Piñeyro, 13. Tercero id. Antonio Cañete, 9. Gaspar García, armero, 8. Manuel de Soto, primer veletero, 13. Id. segundo, Nicolas de Haro, 9. Sebastian Ponce, primer herrero, 22. Id. segundo, Antonio Ximenez, 15. Tercero id. Sebastian Aguilero, 6. Juan Palteyro, farolero, 13. Francisco Agraz, cocinero, 6. José Maraguete, patron de bote, 4. Juan Dominguez, sangrador, 11. Ramon Martinez, buzo, 11.

(Se continuará.)